

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Badajoz, al mes, ptas. . . 0 50  
Fuera, trimestre . . . . 1 50  
Extranjero, al año . . . . 8 00  
Número atrasado . . . . 0 25  
Anuncios y comunicados á  
precios convencionales.

## Pago anticipado.

## ADMINISTRACION:

Vda. y Sob.º de Vicente T. Pérez

## DEGUERÍA.

Plaza de la Constitución, 9.

# LA LID CATÓLICA.

Director-Propietario: Don Anselmo Juan y Baldó.

## ADVERTENCIAS.

Se publica los días 5,  
10, 15, 20, 25 y 30 de  
cada mes.

Los escritos se publicarán  
bajo la responsabilidad de  
sus autores.

No se devuelven los origi-  
nales.

Se dará cuenta de toda  
obra que se reciba.

No se ha de agradecer á los hombres en lo que sea contra la fe, contra la honestidad, contra la religión.— *San Julián de Toledo*. El cristiano ha nacido para la lucha, y cuanto ésta es más encarnizada, con el auxilio de Dios, más segura es la victoria.— *León XIII*. Cuando se escribe contra los vicios, sin nombrar á las personas, todo aquel que se enoja se acusa á sí mismo.— *(San Jerónimo)*.

## LA LIBERTAD DE CONCIENCIA.

Cualquiera que, sin un poco de reflexión, ó sin los naturales alcances de una sana inteligencia, y sobre todo inexperto y novato en las revueltas tan agitadas é imponentes que se fraguan en el corazón, por indómitas pasiones, oye predicar y ensalzar por los cielos las ventajas positivas que produce en el individuo como en la sociedad la libertad de conciencia, no es extraño que un folleto, un libro, un periódico, una conversación, en fin, tenida con esos protectores y redentores de la humanidad, haga resonancia en el templo de su alma; mayormente si ya siente los primeros combates de sus tenaces y fieros enemigos, que intentan subyugarle.

Porque la libertad de conciencia no es otra cosa que la guerra perseverante del alma contra Dios, del libre pensamiento, error funesto contra todo lo divino.

Buen ejemplo de sus aspiraciones y modo de obrar dieron de tal principio, inculcado por el espíritu rebelde los primeros moradores del Paraíso. *Non serviam*, fué su respuesta práctica al precepto de su Hacedor, santo, justo y bueno por esencia, lo cual previene desde luego toda violencia y dominación tirana y despótica, como se dice.

Aquellas conciencias ya protestaron de su libertad echando la primera piedra al suelo, ingrato á su Creador, que había de sostener la grande y malhadada obra levantada en nuestro siglo por los secuaces del filosofismo, ó sea la razón, regla única y sabia, para desenvolverse las naciones en su marcha moral y progresiva. Tal enseñanza reciben los jóvenes del día por ciertos profesores que, desde sus primeros ensayos intelectuales, sintieron atraídos por una fuerza salvadora hacia la libertad de conciencia, porque la creencia como la ciencia pertenecen al individuo libre y á la sociedad.

Nada tan cierto, con certeza subjetiva, como que el hombre está hermosamente adornado, entre otras preciosas é inapreciables dotes, de libertad con que se diferencia en absoluto de los animales, que jamás serán otra cosa que bestias de carga é instrumento para utilidad y provecho del hombre en todo tiempo y en los pueblos todos, por ser ese su destino y fin.

Ahora bien; pareceme de actualidad y de conveniencia hacer esta pregunta que se desprende naturalmente de tal principio "el hombre es libre," y que todos reconocemos y confesamos, menos la secta de los masones que *razonan de otro modo*, haciéndolo juguete de sus pasiones fatales é invencibles, y ¡el vencerlos es odiosa tiranía, porque no es permitido al individuo oponerse nunca á los deseos y propensiones de la voluntad, como espontánea manifestación de la naturaleza sin ninguna limitación? Así *razonan* los masones defendiendo la fatalidad que echa por tierra la libertad humana, consecuencia legítima de no definir en sus propios términos y genuino sentido la palabra libertad, como consubstancial al hombre y que tanta confusión han traído al mundo social y al individuo sus apologistas modernos é inventores de todos los tiempos presididos por el espíritu de la mentira y de la soberbia.

¿Qué se entiende por conciencia? Según la ciencia es un juicio del entendimiento que determina ó aplica los principios universales á cualquier obra ó acto particular que el hombre suele ejecutar, y dicta bien lo que es bueno y lo malo como malo. ¿Qué también por libertad? Mirada en sí misma, es la facultad de elegir lo conveniente á nuestro propósito.

Más como quiera que la elección que hace la voluntad (otra facultad del hombre) es siempre bajo la razón de bien propuesto por el entendimiento que ve su utilidad ó provecho, si éste, el entendimien-

to, no se encuentra perturbado por los halagos de un falso bien, propone á la voluntad su aceptación y la voluntad lo abraza como tal bien y otro tanto sucede en sentido inverso.

Y bien indica semejante contradicción la conducta ó modo de conducirse los hombres sobre un mismo principio de moral ó religioso. De aquí los diversos errores filosóficos y teológicos, ó las opiniones y herejías de todos los tiempos, sintetizados en el racionalismo.

No sin justa razón aconseja el buen criterio, el sano juicio la necesidad de preparar y educar fundamentalmente al alma el entendimiento en los sanos principios para que en sus lucubraciones filosóficas proceda siempre al amparo de la revelación, inmenso mar donde sin la humildad cristiana no hay más remedio que sumergirse y ahogarse. Un hombre á quien falta la fé, porque de ella se despoja, ¿hay por qué extrañar que una y cien veces proclame la libertad de conciencia, tribunal acusador de los desvarios y vicios detestables del hombre, que hace por donde desentenderse de sus juicios y fallos? ¿Libertad de conciencia! para huir, cual otro hijo pródigo del Evangelio, de la tutela materna de la Iglesia y de sus preceptos, cuya observancia es ¡no ha de ser! insostenible á los hijos del siglo, que quieren vivir *luxuriosos*, sin quien les vigile y los amoneste en sus locas aspiraciones que han de colmarles de satisfacciones terrenas como acontece á la juventud inexperta pero que han de ser su ruina y perdición moral, siendo á la vez un virus corruptor de la sociedad, para entregarse á las crápulas babilónicas; y ni por éstas, que la misteriosa mano trazará el fatídico mané para tormento implacable de la conciencia que rompe los dulces lazos de la religión que la aprisionan y humillan ante el encantador *progreso*, sueño dorado del Sr. Castelar que tanto daño ha hecho en las almas inocentes.

I. J. P.

## ACTITUD QUE CONVIENE.

Los hechos son bien elocuentes; desde que el liberalismo ha escalado los altos puestos del Estado, se manifiestan en la sociedad síntomas de descomposición que nos indican la marcha que debe seguir toda persona que ame sinceramente la verdad, y procure trabajar en pró de la causa del derecho y de la justicia.

No debe haber en esto distingos ni nimiedades: el liberalismo ya llámesele fusionista, ya conservador, necesita de los procedimientos de ancha base para gobernar, es decir de un sistema de contemporalizaciones, de complacencias, que enervan su acción y la debilitan para afrontar las difíciles circunstancias porque atraviesa el país y que le conducen derechamente á la bancarrota, á un desastre nacional.

El débil es por temperamento asustadizo, y contra los gobiernos tímidos, apocados cuya existencia la deben á habilidades para ir trampeando, y salir como pueden del día, como sucede con los gobiernos que se suceden por desgracia en el poder; no existe otro medio, ni queda más recurso que sostener con dignidad una actitud firme y decisiva contra las imposiciones de fuerza que de lo alto procedan.

Así lo estamos viendo y contra los hechos, repetimos, no hay distingos. En estos tiempos liberalescos, en los que la justicia se cubre con el hipócrita manto de la conveniencia, y se recomienda ésta con el retórico charlatanismo de los oradores parlamentarios, no hay más remedio que toda clase social, toda corporación, el pueblo que quiera sostener la inmunidad de sus derechos, debe sostenerlos con ener-

gía, hablar fuerte, como el Enano de la venta, porque así se consigue algo.

Los gobiernos liberales pocas veces han contado con la opinión pública; su vida en el poder ha sido artificial, ficticia; por ello ha sabido mejor gobernar quien ha tenido más habilidad para complacer; consecuencia lógica, y séanos permitido hacer uso de una frase vulgar para indicar la actitud que corresponde ante el desbarajuste gubernamental que hoy padecemos: en España si se ha de conseguir algo, es á título de valiente, pues quien pretenda hacer valer sus derechos invocando pasivamente los imprescriptibles fueros de la razón y de la justicia, ese, triste es confesarlo se equivoca por completo.

En vano se han elevado al gobierno sentidas y razonadas exposiciones de los Prelados contra la apertura de la capilla protestante de la calle de la Beneficencia. El gobierno ha atendido más á las imposiciones ocultas de las logias, que á las razones de los Prelados y á las súplicas del clero, por temer más á aquellos que á estas.

En vano el clero protestará contra los nuevos descuentos con que se ve amenazado el capítulo de obligaciones eclesiásticas; el gobierno hará lo que mejor le parezca, por la sencilla razón de que el clero constantemente ha dado y dá pruebas de resignación cristiana y contra los males que le aqueja acude á la oración y levanta los ojos al cielo, en demanda de auxilios para soportar con calma los desafueros que el liberalismo se permite contra la Iglesia.

No así lo han comprendido los pueblos vascos-navarros; contra el artículo 17 del proyecto de los presupuestos generales del Estado, que hace fuerza á la ley que ampara su autonomía administrativa, han creído protestar ruidosamente; hacer manifestaciones, levantar la opinión pública, gritar mucho, en una palabra, y el gobierno fusionista, mal que le pese, y siguiendo su sistema de complacencias habrá de modificar sus proyectos atentatorios á las libertades y derecho de los pueblos vascos-navarros.

Así lo comprendieron también los empleados en telégrafos al declararse, no hace mucho tiempo en huelga, contra la reforma del reglamento del cuerpo, así lo comprenden los que se oponen al proyecto de división territorial militar, y así lo comprenderán todos los que siguen paso á paso la marcha desatentada de los gobiernos imbuidos en las máximas del liberalismo.

Podrá calificarse como se quiera, pero es lo cierto, que la actitud que hoy conviene adoptar contra el sistema de complacencias de los gobiernos liberales, es el procedimiento del Enano de la venta, gritar fuerte y gordo, para poner á salvo los derechos de la razón y de la justicia, es decir, una actitud enérgica y decisiva, lo demás es emplear tratamientos anodinos en momentos supremos, en que las circunstancias conducen á la sociedad á días de prueba, ó tal vez á días de luto y desolación, amenazada por la revolución atea y descreída.

BENEDICTO MOLLÁ.

## ¿Dónde está la libertad?

Frases hay, que á fuerza de repetir las, acaban por ser creídas y juzgadas como incontestables y evidentes, sin que haya quien pare mientes en su exactitud y verdad; corren de boca en boca se escriben, se pronuncian sin cesar con hueco y encomiástico tono y hételas convertidas en verdades de fé y ¡ay del que osare contradecirlas ó negarlas! No es así como los hechos se depuran, como las doctrinas se

sustentan, ni como las afirmaciones se prueban.

¿Quién no ha oído y oye veinte veces en un día hablar de los antiguos tiempos de opresión y despotismo, de la libertad de los modernos y elevar á los cielos nuestra independencia y progresivo desarrollo? ¿Quién no lee á diario en publicaciones de todos los matices, que á la tiranía y esclavitud de otros tiempos ha venido á suceder el imperio de las santas libertades, y la emancipación gloriosa de los pueblos? Pero pregunto ¿en dónde está esa libertad querida? ¿en dónde esa independencia y emancipación?

Hora es ya de que sacudamos la criminal indiferencia que nos pierde; hora es ya de que no nos dejemos embaucar por cuatro frases huecas y altisonantes, y pidamos pruebas, pruebas contundentes y decisivas: porque las palabras viento son que el viento lleva. Cuando todos creen nadar en un mar de libertades, cuando á cada paso se enaltecen nuestra independencia y emancipación, ocurrirsele á un *retrogrado* preguntar, que en donde está la libertad parece ser un alarde de insensatez ó miopía intelectual. Más nó, llamadme cuanto os plazca, que en cuestión de elogios y censuras solo á mi conciencia escucho; pero dadme pruebas de que nuestra libertad en el XIX siglo es más amplia y respetada, que hace mil años. Basta de vana palabrería y pruebas al frente; que gran parte de nuestras desgracias vienen de tanto hablar y tampoco hacer; fuera la seca hojarasca y veamos esos frutos ópimos, de que tanto nos hablan los detractores de edades, que no conocen.

Hace mil años, dicen, la humanidad era cual inmenso montón de esclavos sujetos á la despótica y caprichosa voluntad de los reyes. Falso de toda falsedad. Hace mil años demasiado tenían que hacer los reyes con sostener su autoridad contra la ambición de los señores; y en general lo que hicieran fué conceder franquicias y gracias á los pueblos, porque en la emancipación del estado llano vieron la ruina del feudalismo. Los reyes, pues, y el pueblo sostenían causa común contra la nobleza entonces prepotente. Cítenme una sola monarquía, desde Jesucristo acá que degenera en despótica, á no ser después del Protestantismo, el adulador de los tronos, el verdugo del pueblo y el padre de la tiranía.

Los pueblos, continúan, eran siervos de los señores feudales, que los oprimían y vejaban cruelmente. Inexacto también. Habría, como siempre sucedió y seguirá sucediendo, hombres violentos y soberbios que abusen de su poder y riquezas; pero ni fué ley general, ni hay que exagerar las cosas para traerlas á los moldes de nuestras ideas y opiniones. La verdad siempre y ante todo. Eran épocas de revueltas y luchas; nada, pues, más natural que se premiaran los esfuerzos y el valor indomable de los ilustres campeones; ¡hay cosa más justa y equitativa que quien es el primero en el peligro, lo sea también en el triunfo?

Y las riquezas de la Iglesia ¿cuánto no se han ponderado? Sin embargo esos tesoros eran ordinariamente el tesoro de los pobres pueblos, que á los conventos acudían en demanda de protección y amparo. La Iglesia sostenía escuelas, Universidades, hospitales, asilos, que han desaparecido, al par que los bienes de la Iglesia. ¿Dónde han ido esos bienes? A cualquiera parte menos á manos del pobre; se han enriquecido unos cuantos, que ningún mendrugo de pan arrojan al infeliz; los gobiernos se *incantaron* de ellos y ¿qué han hecho? Nada, seguir tan entrapados como antes. Robar á la Iglesia es robar á los pueblos; así tal como suena. La verdad es dura y amarga; pero es verdad y contra ella no valen argucias.

Hoy en el siglo XIX no habrá reyes



déspotas, pero hay mayorías tiránicas é inconscientes, cuya opresión es más vergonzosa; no vale forjarse ilusiones, todos sabemos muy bien lo que es eso de la voluntad nacional. Hoy no habrá aristócratas insolentes y soberbios, pero hay plutócratas, caciques mil veces más insoportables que la antigua clase privilegiada; porque el fundamento de la antigua nobleza era más racional y lógico, que la elevación de los modernos *burgueses*, que tantas veces suben y se elevan por medios indignos y procedimientos indecorosos. Hoy la Iglesia no tendrá bienes; pero tampoco los pueblos. Hoy sufrimos la tiranía del dinero y de la desvergüenza, que es la peor de las tiranías.

Al ver que al pueblo se le dan derechos inútiles y perjudiciales, pero se le quita el pan, la moralidad y el orden; al ver que para que un hombre se labre el porvenir, que merecen sus afanes, es necesario que doblegue la cabeza ante gentes, que no tienen otro mérito que el cinismo; al ver que los derechos y libertades se conquistan á palos é injusticias; al ver que hoy no vale el hombre sino lo que valga el partido á que se afilie, y si á ninguno pertenece, nada vale; al ver que la administración se convierte en descarado centro de lucro, los municipios en palenque de banderías políticas; el sufragio en fuente de corrupción; el jurado en arma contra la justicia; la nación y el pueblo en viles instrumentos é inocentes víctimas de los despilfarros é insolencia de unos cuantos sin conciencia; al ver todo esto creo que sobra razón para preguntar: ¿En dónde está la libertad? Nunca tan esclavos como ahora.

Esto no es culpa de un partido; todos, cual más, cual menos, son responsables de tanto atropello, de iniquidad tanta. Todos toman en sus labios el augusto nombre de libertad, y lo que defienden es su propio interés en daño del bien público. La libertad no es homicida, ni se incauta, ni alborota ni zahiere. Jesús muriendo en la Cruz es el símbolo de nuestra libertad verdadera. ¿Cuándo aprenderán los hombres á leer en ese libro abierto del Evangelio los genuinos principios de libertad, igualdad, fraternidad, progreso y heroísmo!

JOSÉ SANZ ORTEGA.

¡Pobre España!

Hubo un tiempo, patria querida, en que sin adelanto, sin civilización y sin progreso, más compatriotismo y religión, é as rica, respetada y hasta temida por tus enemigos; gobernada por *oscurantistas* y *retrógados*; pero temerosos de Dios, nadabas en la opulencia y sin necesidad de abrumar á tus hijos con numerosos impuestos, placer de cualquier liberal más ó menos.... Gamazo, las arcas de tu tesoro estaban repletas.

Pero hoy que posees todas las libertades apetecibles por el más avanzado; hoy que gozas del sufragio universal ó mentira *idem* que dijo Pio IX, con sus derechos imprescriptibles é inviolables: hoy que en tu seno existe el liberalismo, la masonería y hasta el protestantismo; y hoy que tu sangre, emponzoñada por el virus del indiferentismo, invadido todo, hoy... no eres más que una pobre menfija, andrajosa y cubierta de harapos, no tienen tus hijos pan que llevar á la boca, pero en cambio, tus poderes son *liberales*, y tan liberales que no oyen tus ayes y lamentos, y no escuchan las desesperadas voces de "así no se puede vivir", "ruina", "motines", "cambio de gobierno y poderes", voces proferidas por un corazón que ha agotado toda la paciencia de que es susceptible el más sufrido Job.

¡Pobre España! La esperanza renacía en tu pecho al ver que, como órcelase, ibas á tener economías, y ¡claro! dabas tregua al dolor; y la alegría al oír pronunciar la palabra economía, con que pretendían sacarte de la aflictiva situación en que te encontrabas era grande; pero, ¡la mágica ilusión! tu macilenta cabeza vuelve á caer triste y abatida al considerar que las tan decantadas economías se han transformado en generosos impuestos, en monopolizaciones y en la ruina de la industria, agricultura y comercio de tus hijos.

¡Pobre España! El regocijo que no podía ocultar al oír hablar de la *riqueza oculta*, también se convirtió en un nuevo desengaño. Así lo ha demostrado pluma mejor cortada que la mía y que bajo el título de *Uno que no es contribuyente* dió á luz unas cartas en *La Esperanza Católica*, de Murcia, en las cuales demuestra y patentiza que la tal *riqueza oculta* no es sino una nueva espoliación, la vinculación de las propiedades y la arbitrariedad más refinada y mediante la cual el Estado se convertirá en único dueño y señor de España.

¡Pobre España! ¿qué será de tí? La palidez que te cubre y que deja entrever un horrible catolicismo, cuyos efectos imposible de concebir ¿te serán fatales? ¿te conducirán á las tenebrosas profundidades de algún abismo, del que no puedan salir?

No. Porque si en tu seno existen hijos espiúreos que no escuchan más que la voz de su insaciable sed de oro, todavía te queda, noble matrona, una lucida falange, que no corrompida por las modernas teorías, pueda llevarte á donde te condujeron antiguos *oscurantistas* y *retrógados*, tales como los Cisneros, los Fernandos, Carlos V, Felipe II y otros cuyo catálogo sería enojoso enumerar.

Valor, pues, y demuestra una vez más que no sin peligro se juega con la rizada melena del calenturiento y dormido león español.

M. ILOCIMOR.

Pasavolantes.

A "LA REGIÓN EXTEMEÑA."

Quedamos en que no fué Carlos I de España el primer rey que llevó el título de Majestad, como dijo *La Región*, y que este periódico *creyó* referirse á España y... no resultó tal.

En que á pesar del título del escrito de *La Región*, este periódico *desenterró* un *cacho* de historia (¡vaya una... historia!) para venir á parar á la entrada en Roma de las tropas que mandara el duque de Borbón, que es cosa así como gastar lentes para evitarse un dolor de muelas.

En que el defensor de la igualdad, que así es *La Región*, *privó* á los Prelados el que hablen del regionalismo, pongamos por caso, y esta *privación* la hace ese periódico en razón de que dijo Jesucristo *que su reino no es de este mundo*, que es discurrir como discurría *aquel* (no sabemos quien es, ni hace falta) que decía que el chocolate era cosa de muy poco alimento y que un vecino de un chocolatero murió á causa de un disgusto que le dió su suegra.

En que iba *La Región* á dar en terrible arremetida una cojida á LA LID, y después... al periódico republicano se le volvió (hablemos *figuradamente*) la *albarda* á la *barriga*, y... esto es, que *La Región* se empinó mucho, le faltó *equilibrio* y dió de hocicos gran caída.

En que acusó á LA LID de callar lo que le convenía para que *le saliera su ergotismo* y luego resultó que el periódico republicano, *inconscientemente*, al igual que *tijeretea*, iba preparando el papel de *callador*, pues ya hemos visto que *La Región*, blasonando de ser leal y de no ocultar nada, *guardábase* lo que le pareció bien.

En que en su número del 25 de Mayo ofreció contestar á nuestros *Pasavolantes* del 20 del mismo y terminaba así su *suelto-oferta*:

"Todo se andará, *Lid* amiga, particular, se entiende, y no se ha andado todo, con lo que tenemos que acaso *La Región*, al igual que recorta, también haga *ofertas inconscientes*.

Y hemos quedado en tantas cosas que su enumeración sería algo pesada y no queremos ser tan molestos á nuestros lectores.

Y descansen un poco, y fumemos, si bien no de *aquel* tabaco que no siendo conocido fué su uso *excomulgado* por un Papa, y por un Papa que lanzó la *excomunión* á los 156 años de muerto, como, por *tijereatear inconscientemente*, dijo *La Región*.

Ya hemos fumado y arrojado la colilla, no muy grande, que los liberales tiempos obligan á apurar y no tirar las cosas á medio uso.

Y vamos á continuar.

Si bien tenemos... temores de que después salga diciendo *La Región* que nada tiene que ver con lo que decimos, que no sabe en "cuál ó cuál—número que no motivo—", haya aparecido lo que nos ocupa, lo cual que es tan *ocurrente ocurrente* como la *aclaración de aclarar* eso de ser número no motivo *dó* haya publicado algún suelto ó escrito, propio *tijereateado*, y esto ¡vaya si es *ocurrentísimo chiste*.

Y que á lo más—podría seguir... *escurriéndose*—presume sería (así, separado, no junto como salió en nuestro pasado número) algún *tijereateo inconsciente*, pues ya sabemos, por propia confesión, que el periódico republicano recorta *sin tón ni son* y publica sus números *confeccionados* á tontas y á locas.

Así, pues, bueno es marchar *sobre seguro* antes de... nada.

*La Región* en su número 2321 *oficiando* de *preguntón* hace unas cuantas preguntas, siendo esta la última:

"¿Y no podrá contestar las anteriores preguntas nuestro colega *La Lid Católica*?"

Vaya si podemos contestarlas, y seguramente las contestaremos, pero tan pronto como sepamos si son tuyas ó si tenemos en *danza* alguna otra *inconscencia*, que no es cosa de que nos tomemos

el trabajo y que después salga el periódico republicano diciendo:

"No es cosa nuestra; *inconscientemente plumadas*, pero quien enredó la madeja que la desenredó..."

Como ha sucedido con el disparate, que, *por seguir la moda*, llamaremos *tabacalero*.

Y no sea impaciente el periódico republicano, y no diga, como hace en su número 2334 que nada hemos contestado, pues sabe que *no hemos estado quietos*, y que tras unas cosas vienen otras, y que no se ganó Zamora en una hora, y que como no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, ya le llegará, en esto de las preguntas, su *sanmartín*, y puesto que hasta el fin nadie puede llamarse dicho-  
so etc., etc.

Así, pues, tenga una *poquita* de paciencia, que ya será complacido.

¡Nos gusta tanto complacer á los compañeros!

Pero ¿es compañero nuestro *La Región*, periódico anti-clerical?

Desde luego que ese *compañerismo* hasta hoy debía ser *sui géneris*, pero en adelante y en tanto no cumpla cual está obligado, con justa indignación rechazamos ese *compañerismo*.

No queremos, ni querer podemos ser compañeros de quien, con asombro por nuestra parte y sin que nos expliquemos el móvil, que no puede ser noble, nos lanza *falsas imputaciones*.

Qué, ¿duelen nuestras palabras? No es nuestra la culpa; es de quien se permite decir lo que es mentira

Hechos hablan.

*La Región Extremeña*, en su número 2334, ya citado, 2.<sup>a</sup> plana, 3.<sup>a</sup> columna y sección titulada "Revuelos," dice así:

"*La Lid Católica*, llena de santa unción, da cuenta de haberse publicado en Barcelona un folleto contra un conocido republicano, abogado por más señas, y *El Diario* con rústica devoción se solaza copiando el suelto de *La Lid* y dice: que espera los acontecimientos para juzgar del valor que puedan tener las afirmaciones del autor.

Mejor hubiera sido y más católico, no hacer mención de él hasta conocer esos acontecimientos. Esto ha hecho toda la prensa, puesto que es indudable que tendrá noticias de él y en ningún periódico se ha consignado nada; pero estos beatíficos colegas son así, "al prógimo contra una esquina"; sin tener en cuenta que por cada caso de abogados republicanos que abusen de sus derechos hay 80 000 de abogados monárquicos que hacen algo más.

¿Quieren los colegas que les pongamos ejemplos? Pues sigan tirando de la cuerda y les enseñaremos una idem de correligionarios suyos que no tiene el diablo por donde desecharlos.

*El Diario* y *La Lid* deben dedicarse á inventar algo de su cosecha, cosa fácil en sus talentos y dejarse de recurrir á recortes que los evidencian de bien intencionados y de muy habilitados.

Y entiendan estos colegas, que á tales miserias descienden por el sólo gusto de mortificar á los republicanos, que nosotros no tratamos de defender á nadie y que si los cargos que se le imputan al Sr. Vallés y Ribot que es de quien se trata, fueran ciertos, como son los que imputamos nosotros al falso republicano Sr. Baselga, seríamos los primeros en pedir su expulsión del partido republicano. Lo contrario de lo que hacen los monárquicos, que á ciencia y paciencia de sus jefes admiten todos los *Bosches* ó *Hueveros* que se le entran por la puerta."

Y esto es UNA GRAN MENTIRA.

LA LID CATÓLICA no ha dado cuenta del libro á que alude *La Región*, y correligionarios tiene el periódico republicano en esta ciudad que le puedan decir nuestro parecer acerca de ese libro, que há unos días está en nuestro poder, gracias á su autor, y del que ya hablaremos.

Ahora bien; *La Región* que acusó á nuestro periódico de *no guerrear en buena lid*, diga ¿no es *guerrear en malísima lid* llevar á cabo actos como el que ahora lleva el periódico republicano?

A estos de esta índole, la mejor respuesta es decir:

*La Región Extremeña* MIENTE.

Si acabamos de ver que *La Región* miente, pasemos á otro... punto.

En su número 2335 se viene con un suelto en contra del señor cura párroco de Villagonzalo.

¿Qué clase de suelto es ese? Asqueroso, repugnante.

Porque así es y ha de ser la calumnia. Arma ruin que no debe ser empleada por nadie que se estime en algo.

Quien acude á la calumnia, quien hace caso de chismes, á si mismo se juzga.

Y nada más queremos decir, máxime cuando tenemos noticias de que el interesado está dispuesto á no dejar impunes ataques como el que le dirige *La Región Extremeña*.

Y por nuestra parte, cuando estemos en posesión de detalles, ofrecemos á *La Región*, si há lugar, decir algo más.

Aunque creemos desde luego que el

suelto de *La Región* no es, ni más ni menos, uno de esos sueltos que publica cierta clase de prensa.

Prensa republicano librepensadora que tratándose de combatir á la Iglesia y de vituperar á los sacerdotes, no reconoce límites, y no tiene inconveniente en *propagar determinadas noticias*, AÚN SABIENDO QUE NO SON CIERTAS.

A "última hora."

Quando ya habíamos mandado el original del presente número á la imprenta (á Badajoz) recibimos el núm. 2.336 de *La Región Extremeña*, y en el cual leemos:

"A "LA LID CATÓLICA,"

En cuanto salgamos del *jaleo* del arriando de las contribuciones, nos haremos cargo de los *Pasavolantes* que el apreciable colega nos dedica el 5 y el 10 del mes corriente.

Le rogamos que espere...  
Queda *complacida* *La Región*, y nosotros quedamos esperando.

Y ya sabe el periódico republicano que nos tiene aprestados á la batalla.

Si bien hemos de procurar *descartar* lo que sea *impertinente* y concretarnos á los puntos cuestionados, ¿eh?...

Lo demás es *embrollar*, y no nos gustan los *embrollos*.

Notas cómicas. (1)

¿COJIDA Ó CAIDA?

A uno que ofrece la primera y le sucede la segunda.

Y decimos á *Lid* que ha incurrido en el *deslizo* que van á ver los lectores y con ellos dicha *Lid*. (2)

(De *La Región Extremeña*, número 2330.)

I.



Es muy grande mi placer y mucho que estoy gozando al pensar la gran cojida que á *Lid* estoy preparando.

Si la suerte no se muda, va á quedar *La Lid* lucida pues yo soy por demás listo en eso de dar cojidas.

II.



Me devora la impaciencia tengo ganas de que venga ese maldito papel que nos dá tanta... revuelta.

La hora ya se aproxima; la paciencia preparemos,

(1) Así como *La Región* *revuelve* unas cosas y otras y mil para sus... *Ames*, nosotros para los nuestros damos *diversos* tipos en los... *dibujos*. Sólo sentimos no haber tenido un *chiché* para el redactor *Tijereateo*; si *La Región* lo tiene y quiere ponerlo á nuestra disposición, nosotros lo demás.

(2) Al ver este *modelo*, dijimos: Vamos á ver quién lo hace peor. A bien que dudamos *aventajar* al colega, y conste que nos *esforzaremos* muy mucho.



pues tengo yo mis temores de que nos va á poner nuevos.

III.



¡Por vida de... Satanás!  
¿Por qué no nos ilumina y procura que no demos estas terribles caídas?

Quisimos dar un sofleo al católico colega, y para mayor desgracia de lo lindo nos soflea.

IV.



Antes yo cantaba alegre y buenas las prometía, pero se torció la suerte, y... sufrimos gran cata.

Yo les prometo, señores, el marchar con más cuidado, y nada dirá mi pluma... por si luego viene el palo.

Para que otro no pierda,  
SEVERO ZURRIAGO.

Crónica de Badajoz.

La fiesta de San Antonio, tan popular en España y en todas las naciones de la raza latina, se ha celebrado con las solemnidades de rigor en la parroquia de la Concepción, no dejando de concurrir buen número de fieles á expresar su devoción y su cariño al glorioso taurinero del siglo XIII. Predicó el panegírico el Sr. Cura de dicha iglesia, encargado también de las pláticas de la novena; y la velada de anoche, amenizada por la banda de música municipal, que tocó preciosas piezas, atrajo á la calle de San Juan gran concurrencia, que hizo no poco gasto en los puestos de chucherías que, según costumbre, estaban colocados al extremo de la calle. Ni dentro ni fuera del templo hubo el más pequeño desorden.

Ayer entraron en ejercicios, bajo la dirección del P. Heredero, setenta sacerdotes, próximamente, de la capital y pueblos del obispado. Con este motivo llegaron ayer mismo y antes de ayer en los trenes y en la diligencia de Jerez, los que, acudiendo á la invitación del Prelado, dan una prueba inequívoca de su buen espíritu sacerdotal, y de su celo por las almas que le están encomendadas.

En extremo satisfactoria venía siendo durante todo el año la salud pública en nuestra capital, y por desgracia en estos últimos días la terrible enfermedad diftérica ha causado algunas víctimas en jóvenes de menos de doce años, y hasta en un adulto de veintidós en una misma familia. Con este motivo se han tomado las disposiciones convenientes para aislar y destruir el foco infeccioso antes que tome mayores vuelos tan mortífera epidemia.

Cumpliendo las acertadas disposiciones de la autoridad local, son activamente perseguidos los perros que vagan sin bozal por las calles, y arrestados en el depósito municipal, hasta que sus dueños satisfagan la multa impuesta, ó vendidos en pública subasta, caso de insolventía. Al hacer prisioneros á los miserables canes, se producen algunas escenas, no muy propias de la cultura de que tanto se alardea hoy; pero no es dado al hombre hacer nada perfecto, ni hay obra humana que carezca de inconvenientes. Lo que urge es evitar las consecuencias que pudiera traer en la estación

calurosa, la libertad sin trabas de la raza canina.

Continúan descubriéndose en la iglesia de San Agustín enterramientos de fundadores de las capillas. Entre otros hay uno en cuya lápida está grabada la fecha de 1547, y pertenece al Iltre. Caballero D. Martín de Alvarado y Tovar, y doña Ana de la Rocha, su mujer. Las otras son de menos interés por la época á que pertenecen; y si es cierto, como dicen, que el ilustrado párroco de aquella iglesia se ocupa en escribir una monografía, que dará á la imprenta, acerca de la fundación y vicisitudes del templo, su antigüedad *et cetera*, en ella se encontrarán curiosos y extensos detalles, que no tienen fácil cabida en una ligera revista semanal.

Ya empieza á hablarse de los festejos que se han de hacer con motivo de la próxima feria de Agosto. Quiera Dios que el mortífero *huésped del Ganges*, que hace días viene ocasionando víctimas allende el Pirineo, nos deje en paz este verano, y no venga á aumentar las desgracias que pesan sobre nosotros.

EL CORRESPONSAL.

Badajoz 14 de Junio de 1893.

Sección general.

Deseamos de toda veras el restablecimiento de la señora esposa de D. Tomás Romero de Castilla.

En plazo breve se instalará en Fregenal de la Sierra el alumbrado eléctrico. Y aquí también... *solemos quejarnos* de la falta de mejoras.

Vacante.—Se halla un beneficio, con cargo de Organista, en la Santa Iglesia Catedral de Coria.

La Religión, la patria, la ciencia y la literatura, lloran la muerte del sabio catedrático de la Universidad de Madrid, D. Juan Vilanova y Piera.

R. I. P.  
El *Diario de Avisos*, de Zaragoza, con fecha 7 de Junio y número 7458, dice en un despacho de su corresponsal en Madrid:

Madrid 7 (9,50 m.) Núm. 897.  
Las últimas palabras que pronunció el señor Almagro fueron las siguientes: "Me han envenenado."

El Ayuntamiento de Sevilla ha tomado el acuerdo de rotular una calle con el nombre del distinguido y sabio sacerdote Dr. Mateos Gago. Esto es cordura, y no venir á poner á las calles de pueblos españoles nombres de extranjeros, célebres por su odio á lo que más ama el católico pueblo español.

Barcelona.—Aquel gobernador civil ha ordenado el cierre de una Sociedad de Manresa titulada "El Progreso," por infringir el reglamento de Asociaciones.

A lo que parece la Junta directiva del citado Círculo y gran parte de los socios profesan las ideas anarquistas, habiéndose organizado en aquel local algunas veladas, durante las cuales se han dirigido violentos ataques á la Religión, á la propiedad y al Estado.

Madrid.—Gracias á la "Asociación de Padres de familia," la *Bella Chiquita*, por disposición del Sr. Gobernador, no volverá á lucir sus *sucias gracias* en el circo de Parish.

Según *La Epoca* con los proyectos del señor Gamazo la deuda aumentará en 204 millones anuales.

Venga ahora un fusionista y diga cuanto aumentaría con los planes de un ministro conservador.

Porque tienen muy original manera de convertir la deuda los ministros liberales de tal ó cual apellido.

El ilustre Prelado de Salamanca ha pronunciado un elocuente discurso en el Senado, demostrando hasta la saciedad que el gobierno, sin faltar á la Constitución, no puede consentir que permanezca abierta la capilla protestante.

Sorprende á *La Región* que en el asunto de las Capitánías generales, solo nuestro interés el único diputado de nuestra provincia que no ha nacido en ella.

Y á nosotros también

Barcelona.—Un periódico describe en la siguiente forma la elaboración de azúcar artificial descubierta en una fábrica de aquella ciudad:

"Las muestras que tenemos son un preparado de materias amiláceas—y muy particularmente maíz y trigo—cuyos productos tratados con legías de alta graduación, convierten éstos, por procedimientos especiales, en glucosa, y después de mil manipulaciones solidifican ésta y la tratan con unas *sierras sin fin* para convertirlas en aserrín. Al salir de la fábrica es blanco y muy dulce y se presta para las grandes mezclas de azúcares, puesto que éstos han adquirido unos precios tan elevados que son una tentación para el comercio de mala fé para hacer la trampa."

Valencia.—Algunos periódicos de la capital dicen que dos sujetos arrojaron el 5 del actual dos botellas de petróleo con objeto de incendiar las puertas de la casa residencia de los jesuitas en la calle Cadiers, no pudiendo realizar su brutal intento, por haber salido el portero, que tiró á la calle el líquido.

El Colegio de Farmacéuticos de Madrid continúa recibiendo adhesiones de los de provincias de cerrar las boticas el 1.º de Julio si no son atendidas sus justas reclamaciones.

Ante actitud tan decidida el gobierno parece aceptará transacción honrosa.

El *meeting* celebrado el día 9 en la Coruña, ha sido una manifestación imponente, tanto por la significación de ella como por el número de concurrentes.

Se verificó en la plaza de Toros de aquella capital, y asistieron un s quince mil personas.

La nota saliente de todos los discursos que se pronunciaron, fué la independencia de la región gallega, pero hubo protestas en favor de la unidad nacional.

La opinión general condena el hecho de haber sido repartida allí una hoja, en la que se amenaza al gobierno con acogerse los gallegos al protectorado inglés.

Toda la prensa se ha ocupado estos días de la salvajada cometida contra tres religiosas de la Compañía de Jesús por los republicanos de Vigo alentados por las logias masónicas.

Dice el *Diario de Avisos*, de Zaragoza: "El Concilio provincial de Obispos que se reunirá en breve, presidido por el eminentísimo Cardenal Benavides, tiene por objeto cumplir las recomendaciones de Su Santidad respecto al conocimiento y estudio de las necesidades diocesanas de cada región, y comunicarse unos á otros prelados las impresiones correspondientes."

Telegrafían de Viena que en Bemberz (Austria) ha sido silbado y apaleado un arzobispo de la iglesia griega que regresaba de Roma, donde había visitado al Papa.

Las turbas pretendieron arrastrar á dicho prelado, librándole de una muerte segura varios oficiales del ejército austriaco.

Según dice un periódico de Barcelona, después de muchos ensayos se ha conseguido confeccionar una pasta química que según se nos dice produce el mismo resultado que el fósforo, sin que en su composición entre el fósforo, siendo aplicable á las cerillas, á la madera y al cartón, lo que producirá una verdadera revolución á los fabricantes del Monopolio; la referida pasta resulta más barata que la fosfórica sin que sea peligroso como la conocida "de truenos," y la "sorda."

El inventor ha pedido patente de invención y se constituirá en una gran fábrica para atender á los pedidos ya formulados, or haberse enviado muestras que han gustado mucho; la pasta no es venenosa y sin que se note en el empleo ninguna diferencia con la actualmente en uso.

¡Oh... las cédulas!  
Leemos en *El Basco*, de Bilbao:

"Tenemos noticias que en algún punto de este antiguo Señorío los agentes de los arrendatarios del impuesto de cédulas personales se meten en donde no les llaman."

Dicenenos que en varios caseríos de Mallabia han entrado sin autorización previa, pues ni el Juez, ni el Alcalde, ni nadie les ha dado permiso para tal cosa.

¿Tienen esos señores el privilegio de allanar las moradas de los pacíficos vecinos sin la competente autorización?

¿Es que con tales procedimientos se busca algún conflicto?

No se puede creer otra cosa en vista de la insistencia de esos señores arrendatarios en un asunto tan delicado.

Esperamos que la Excmo. Diputación verá lo que haya en el particular y procurará evitar disgustos á quienes procuran huir de ellos."

A propósito de la entrevista del emperador de Alemania con la Santidad de León XIII, *El Mensajero del Corazón de Jesús*, recuerda este elocuente pasaje de Lacordaire, que no puede ser más oportuno:

"Los siglos tocos... han ido llegando alternativamente á la puerta del Vaticano, llamando á ella con su coro ó con su bota."

La Iglesia abrió mostrándose bajo la forma débil y consumida de un anciano venerable, y contestó siempre:

—¿Qué queréis?

—El cambio.

—Yo jamás cambio.

—Todo ha cambiado en el mundo: la astronomía, la química, la filosofía, los gobiernos, todo ha cambiado; ¿por qué, pues, vos habréis de permanecer siempre la misma?

—Porque vengó de Dios, y Dios siempre es el mismo.

—Mas sabed que nosotros somos uno: tenemos un millón de hombres sobre las armas, y desvaneceremos la espada, y la espada que derrumba tronos podrá muy bien segar la cabeza de un anciano y destrozar las hojas de un libro.

—Hacedlo; mi sangre derramada me ha rejuvenecido siempre.

—Pues bien: he aquí la mitad de mi púrpura; pactad, haced un sacrificio en aras de la paz, y partamos.

—César, guarda tu púrpura; con ella envolverán y enterrarán mañana tu caáver, y yo cantaré sobre tu sepulcro el *Alleluia* y el *Deprofundis*, que nunca cambian."

Un grupo de estudiantes internos de Farmacia, ha dado en el Hotel Dieu, de París, un escándalo.

Pasaron la noche bailando y cantando, haciendo caso omiso de los enfermos del hospital. Este es un triunfo del laicismo en los hospitales.

Dicen de Roma á *La Cantabria*:

"La cuestión escolar que divide desde hace tiempo á los católicos y episcopados de los Estados Unidos tendrá muy pronto una solución.

Asegúrase que se halla terminado el documento pontificio relativo á dicho asunto y que aprueba la línea de conducta seguida por el Arzobispo de New-York y la mayoría de sus colegas en contra de la seguida por el arzobispo de San Pablo, Monseñor Ireland.

Se dá por seguro que el Papa trabaja en un documento muy importante que se ignora qué puntos abarcará."

El gobierno francés, poco sospechoso como comprenderán nuestros lectores, de ateco á los jesuitas, ha condecorado con la Legión de Honor á los padres Roblet y Collin misioneros en el Madagascar.

El padre Roblet ha hecho importantes estudios y trabajos geográficos y topográficos acerca de aquella isla, que han sido admirados por los hombres de ciencia.

El padre Collin es un astrónomo sapientísimo, y ha fundado el célebre observatorio astronómico de Fananarive.

En 1861 en que fundaron seis padres jesuitas esta misión no había en la isla más que un católico; actualmente existen ciento treinta mil, con una catedral, trescientas iglesias, cuatrocientas residencias y tantas escuelas como son necesarias para la instrucción y educación de dieciocho mil alumnos.

Una exposición de 19.000 firmas, procedente de la diócesis de Braga, se ha presentado á las Cortes portuguesas pidiendo el restablecimiento de las Ordenes religiosas en las Misiones portuguesas. Sin comentarios.

De la diócesis de Faro (en los Algarbes) se ha dirigido una exposición á la Cámara de los Pares de Portugal, pidiéndole vote el establecimiento de Misiones en las Colonias, dirigidas por las Ordenes religiosas. No tienen contestación los argumentos, ni en lo que se refiere á la historia, demostrándose que las Misiones portuguesas dieron á conocer los dos imperios chino y japonés, ni en lo que atañe al estado actual de las posesiones africanas.

Variedades.

EL TORRENTE.

Titan de plata que saltando corres, dejando espumas que á tu paso escupes, que en la alta cima te formaste airado y en lo profundo del abismo rujas; Líquida mele que del cielo bajas, si el brazo tu eres, que á salvar acudes de la sequía las quemadas mieses, que un sol de fuego por doquier consume; como obra grande que los bienes crea, llega en buen hora génio de las nubes, sierpe de escamas do temblando brillan y se retuercen las violadas lúces.

Más como monstruo que al abismo cae y manotea y muerde en los talude; ¡ay! como engendro destructor que arrasa, torrente, génio del estrago ¡huyee!

RENATO ULLOA.

CANTARES.

Sus trenzas de pelo rubio con el oro las comparo, aún más que porque son rubias, porque van de mano en mano.

En la corteza de un árbol se enlazaron nuestros nombres: ¡si fué eterna la alianza, díselo á los leñadores!

Como en poesías, en cuestiones de honra suele haber diferencias notables del fondo á la forma.

RICARDO J. CATARINEN.

EL HERRADOR.

Un herrador se fué á un pueblo, y á los dos meses de estar herrando... caballerías, decía la vecindad:

"El herrador no lo entiende; cuando hierra, está incapaz; cien golpes dá en la herradura y en el clavo nunca dá."

Tomó cartas el alcalde, y en una sesión formal que hubo en el ayuntamiento, dijo muy grave:—Hay que echar al herrador, que es un bruto.—

Y entonces, un concejal, se expresó así:—No me extraña que el hombre no sepa más, que quien anda entre animales... por fuerza tiene que errar.

VICENTE RUBIO.

Segovia.



Sección religiosa

SANTORAL.

15 Jueves.—Ss. Vito, Modesto, Crescencia, Libia, Leónides y Eutropia, mártires, Bernardo de Montón y Abraham, cfs., y Aleida, vg.  
16 Viernes.—Ss. Juan Francisco de Regis, S. J., cf., Quirico, Julita, Aureo y Justina, mrs., Lutgarda, vg., y B. Yolenta, vd.

17 Sábado.—Ss. Anastasio, Félix, Digna, e Inocencio, mrs., Besarion y Rainerio, cfs.  
18 Domingo.—Ss. Ciriaco y Paula, vg., Márcos y Marceliano, mrs., Marina, vg. y m., Isabel y B. Osana, vgs.  
19 Lunes.—Ss. Juliana de Falconieri, vg., Lamberto, Bonifacio, Gervasio y Protasio, mrs., y B. Miquelina, vd.

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN.

Intención General para Junio.  
LOS PADRES Y MADRES DE FAMILIA.  
Oración cotidiana para este mes.  
¡Oh Jesús mi! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los padres y madres de familia bien instruidos en sus sagrados deberes, los cumplan constantemente, aun á costa de los mayores sacrificios.

Propósito.

Apartar á la infancia y juventud de los peligros, y formar sus corazones según el Corazón de Jesús.

Tip. La Económica, Francisco Pizarro 20, Badajoz

SECCION DE ANUNCIOS

LA ECONOMICA.

IMPRENTA

DE

Rodriguez y Compañia

A cargo de MIGUEL SILGO.

FRANCISCO PIZARRO, NÚM. 20.

BADAJOS.

En este acreditado establecimiento se hacen membrètes, tarjetas, esquelas de defunción, de enlace y natalicio, prospectos, estados, publicaciones, y toda clase de impresos, á precios muy arreglados.

Objetos de escritorio, papel y sobres, libros y cuadernos rayados, plumas, lápices y porta-plumas, estampas, recordatorios y cromos recortados.

Gran surtido en devocionarios de todas clases y precios.

DESPACHO,

MELÉNDEZ VALDÉS, NÚM. 2.

NO HAY MEJORES

CHOCOLATES

que los de

HIJOS DE ANTONIO J. GOMEZ.

FÁBRICA: DEPOSITO:

MÁRMOL, NÚMERO 105. MARQUÉS DE LARIOS, NÚM. 1.

MÁLAGA.

CARPINTERIA

DE

MANUEL SUAREZ

CALLE

VILLANUEVA

Diego Fernández

de la

DEL RIO

SERENA

NO ENCONTRAREIS MEJOR SERVICIO

QUE EN LA BARBERÍA

DE

FRANCISCO TEJEDA

Plaza Constitución 7.

VILLANUEVA DE LA SERENA

SOMBRERERIA

DE

Francisco Gutiérrez y Pérez

PLAZA

CONSTITUCION N.º 6

Villanueva de la Serena

Para conservar la salud y curar las enfermedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

SALINAS SULFURADAS, SULFATO SÓDICAS HIPOSULFITADAS.

Base purgante, NaO, SO 108 HO-gr. 227

Depurativa NaS-gr. 00,499.

UNICAS EN SU CLASE

A TODOS INTERESA SABER

1.º Que no existan otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de terrenos salitrosos.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nacer.

El más seguro y eficaz medicamento actual de uso doméstico en bebida y lavatorio.

Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas —

Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo.

Son el mayor de urato de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO

INTERIOR Y EXTERIOR.

Opinión favorable médica universal, con 80 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chávarri, Alcaha, 87, Madrid.

ZAPATERIA

de

RUFINO CHISCANO

PLAZA CONSTITUCION, 14

Villanueva de la Serena.

BARBERIA

DE

EMILIO MARTIN SIERRA.

OSARIO, 3.

(FRENTE A LA CALLE HABA).

VILLANUEVA DE LA SERENA.

TINTORERIA

DE

MANUEL ATALAYA.

Calle de Sevilla, número 14.

Villanueva de la Serena.

SALON DE PELUQUERIA

DE

Antonio Torrejuncillo.

MELENDEZ VALDES, NÚM. 8.

BADAJOS.

FABRICA DE JABONES

DE

Baldomero Romero Tena.

Villanueva la Serena.

PEDIR PRECIOS.

Droguería de la Viuda y Sobrino de Vicente T. Pérez.

VILLANUEVA DE LA SERENA.

Completo surtido en drogas y útiles para la medicina y las artes.

Esta casa garantiza por su pureza y legitimidad los géneros que vende.

En igualdad de circunstancias ninguna otra casa vende más barato.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 9.

LIBROS.

En la Administración de LA LID se proporcionan en buenas condiciones (precios de las casas editoriales).

No se sirve ninguno contra la fé y la moral.

Si se hace alguna consulta, envíese el sello para la respuesta.

CURACION RADICAL

DE CALENTURAS PALÚDICAS.

ya sean terciánas, cuartanas ó cotidianas

POR LAS FILDORAS ANTIFEBRILES DE MESTRE

Se remiten certificadas á vuelta de correo, dirigiéndose al autor: Farmacia de Mestre, Puertollano.

PRECIO 3 PESETAS.

Se venden en la droguería de la Sra. Viuda y Sobrino de Vicente Tomás Pérez, Villanueva la Serena.

Patrones á la medida.

Se entregan á las 48 horas  
Se remiten instrucciones y se contesta á toda carta que acompañe dos sellos de 15 céntimos á la CASA-SALVI.

1, Clavel, 1, Madrid.

La Bordadora Artística.

Periódico de dibujos, labores y abecedarios, DIBUJADO POR

Don Manuel Salvi.

Se publica el día 30 de cada mes.  
Precio: 11 pesetas año, y 6 pesetas semestre.

Se suscribe en la casa de labores; armaduras y artículos para bordar.

CASA-SALVI, 1, Clavel, 1, Madrid.

LA FAVORITA.

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba: la mejor y más barata, sin nitrato de plata ni sustancia nociva, según comprueba su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, no mancha la piel ni la ropa. Usase con la mano ó esponjita. Precio del frasco, 3,50 pesetas. Unico depósito en Madrid: M. Macian, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo. De venta en las principales perfumerías y peluquerías.

Exportación á provincias.